
STADT BIELEFELD 
- Seniorenrat - 

Sitzung 
Nr. 
SR/049/2009 

 

 
Niederschrift über die Sitzung des Seniorenrates am 16.09.2009 

   

Tagungsort: Rochdale-Raum (Großer Saal, Altes Rathaus)  

Beginn: 09:30 Uhr  
Sitzungspause:   
Ende: 11:15 Uhr  

Anwesend: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Bökenbrink   
Frau Echterdiek   
Frau Froböse   
Herr Halm   
Herr H.-J. Heuer   
Frau Hunecke   
Herr Lüttge   
Herr Meitsch   
Frau Sielemann Vorsitzende  
Herr Tacke   

Beratende Mitglieder 
Herr Döblin  Beirat für Behinderten- 

fragen 
Herr Donath  SPD 
Herr Frost  Bündnis 90/Die Grünen 
Herr Görülmez (für Herrn Ntarantanis) Migrationsrat 
Frau Kronsbein (für Herrn Heine) CDU 
Herr Ospald (für Frau Brinkmann) BfB 

Stellvertretende stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Warnek   

Stellvertretende beratende Mitglieder 
Frau Trantow  Bündnis 90/Die Grünen 
 

Verwaltung 
Herr Bleimund zu TOP 12 (nö)  Immobilienservicebetrieb 

der Stadt Bielefeld 
Frau Sandison (Schriftführerin) Amt für soziale Leistungen

- Sozialamt 
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Öffentliche Sitzung: 
 
 Vor Eintritt in die Tagesordnung 
  

Vorsitzende Frau Sielemann begrüßt die Anwesenden. 
 
Auf Vorschlag von Frau Sielemann fasst der Seniorenrat folgenden 
 

 Beschluss: 
 
Die Tagesordnung wird um den Dringlichkeitspunkt 
 
TOP 5.1 Rücknahme des vorgesehenen Abbruchs des ehemaligen 
 Toilettenhäuschens am Radrennbahnweg 
 Drucksache 7425/2004-2009 
 
erweitert. 
 
 
- einstimmig beschlossen - 

  
 -.-.- 
 
Zu Punkt 1 Einwohnerfragestunde 
  
 Es werden keine Fragen gestellt.  
  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 2 Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 48. 

Sitzung des Seniorenrates am 19.08.2009 
  
  
 Beschluss: 

Die Niederschrift über den öffentlichen Teil der 48. Sitzung des  
Seniorenrates am 19.08.2009 wird nach Form und Inhalt genehmigt. 
 
 
- einstimmig beschlossen - 

  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 3 Mitteilungen 
  
 Frau Sielemann geht kurz auf folgende mit der Einladung versandten 

Informationen ein: 
 
• Projekt der Stadtbibliothek in Kooperation mit der Gesellschaft für So-

zialarbeit (GfS), Titel „Bielefelder Medienboten – wir machen Büchern 
Beine!“ 
 

• Projekt des Stadtsportbundes Bielefeld, Titel „Erhaltung der Mobilität 
im Alter (MIA)“ 
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• Zeitungsberichte zum Thema Pflegestützpunkte 

 
• Einladung von Herrn Oberbürgermeister David zur Vorstellung des 

Gutachtens der Sportentwicklungsplanung für die Stadt Bielefeld am 
23. September 2009, 17.00 Uhr, im Großen Saal des Neuen Rathau-
ses 
 

und informiert über folgende an den Seniorenrat gerichtete Einladungen: 
 
• Ausstellung von ConARTz „Mavambo – Aufbruch der Kunst in Zim-

babwe“ vom 13. September bis 11. Oktober 2009, Historischer Saal in 
der Ravensberger Spinnerei 
(Information liegt zur Mitnahme aus) 
 

• Programm des Museums Huelsmann 
(Information wird an die Mitglieder verteilt) 
 

• KICK-Off FIFA U-20-Frauen-WM 2010  
Informieren – Diskutieren – Inspirieren 
am 24. September 2009, 18.00 Uhr, Melanchthonstr. 31a 
 

• Unternehmertag Ostwestfalen-Lippe 2009 am 31. Oktober 2009, 
10.30 Uhr, in der Oetkerhalle Bielefeld 
(Frau Hunecke meldet ihr Interesse an, teilzunehmen) 

 
Frau Sielemann erinnert an die heutige Veranstaltung „Den Tagen Le-
ben geben“ um 16.00 Uhr, im Großen Saal des Neuen Rathauses und 
bittet um zahlreiche Teilnahme. 
 

Sie weist auf die am 6. Oktober 2009 stattfindende öffentliche Veranstal-
tung des Seniorenrates hin und bittet die Mitglieder, die ausliegenden 
Einladungen jeweils im näheren Umkreis zu streuen. 
 

 -.-.- 
 
Zu Punkt 4 Anfragen 
  
 Es liegen keine Anfragen vor.  
  
 -.-.- 
 
Zu Punkt 5 Anträge 
  
  
 -.-.- 
 
Zu Punkt 5.1 Rücknahme des vorgesehenen Abbruchs des ehemaligen Toiletten-

häuschens am Radrennbahnweg (Dringlichkeitspunkt) 
 Beratungsgrundlage: 

Drucksachennummer: 7425/2004-2009 
  

Frau Sielemann teilt mit, dass sie am 14.09.2009 dem Protokoll der Be-
zirksvertretung Mitte vom 20.08.2009 entnommen habe, dass die BV-
Mitglieder eine Mitteilung der Verwaltung, die beinhalte, dass das ehema-
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lige Toilettenhaus mit angebautem Pumpenhaus am Radrennbahnweg 
zum Spätherbst 2009 abgebrochen werde, lediglich zur Kenntnis ge-
nommen haben. Sie weist auf den Protokollauszug der BV-Sitzung vom 
20.08.2009 sowie auf die entsprechende Mitteilung der Verwaltung hin, 
die an die Mitglieder verteilt werden. 
Sie halte diese Maßnahme - insbesondere im Hinblick auf die Bemühun-
gen des Seniorenrates öffentliche Toiletten dort einzurichten bzw. zu er-
halten, wo es für die Bürgerinnen und Bürger notwendig erscheint - für 
unverständlich und habe sich veranlasst gesehen, einen Antrag einzurei-
chen (Tischvorlage). Sie informiert darüber, dass sie gestern ein Telefo-
nat mit Herrn Franz, Bezirksvorsteher der Bezirksvertretung Mitte, geführt 
und mitgeteilt habe, dass sie beabsichtige, einen entsprechenden Antrag 
einzubringen, um den Beschluss des Seniorenrates noch für die nächste 
BV-Sitzung am 17.09.2009 weiterreichen zu können. 
 
Herr Meitsch dankt Frau Sielemann für ihre Aufmerksamkeit und schlägt 
vor, dem Antrag stattzugeben.  
Herr Lüttge regt an, den Beschlussvorschlag dahingehend abzuändern, 
dass die Worte „bittet um Unterstützung“ gestrichen und durch das Wort 
„fordert“ ersetzt werden. 
Herr Donath befürwortet den Vorschlag von Herrn Lüttge. 
Frau Echterdiek verweist auf die geschätzten Kosten für eine Sanierung.  
Diese würden nur halb so hoch geschätzt wie die Kosten für einen Abriss. 
Herr Lüttge hält eine Argumentation in diese Richtung für wenig sinnvoll, 
da von Seiten der Verwaltung dann sicherlich der Hinweis käme, dass die 
Kosten für den Erhalt auf Dauer höher sein würden. Es gehe hier viel-
mehr um eine Grundsatzdiskussion. Daher sollte der Erhalt der Toilette 
gefordert werden.  
Frau Hunecke weist auf die Wichtigkeit hin. Ein Erhalt dieser Toilette 
spreche für sich, wie auch in der Begründung des Antrages ausgeführt. 
 
Herr Döblin regt an, diese Mitteilung zum Anlass zu nehmen und beim 
Immobilienservicebetrieb (ISB) zu erfragen, ob es weitere solche Anlagen 
gibt, die geschlossen werden sollen. 
Frau Sielemann spricht sich dafür aus – sofern der Antrag vom Senioren-
rat beschlossen werde – den Beschluss des Seniorenrates per E-Mail an 
Herrn Beigeordneten Moss, über Herrn Franz an die BV-Mitte für die BV-
Sitzung am 17.09.2009 und an Herrn Goldbeck vom ISB weiterzuleiten. 
 
 

 Beschluss: 
Der Seniorenrat stellt den Antrag und fordert, den vorgesehenen 
und von der BV-Mitte unter Mitteilungen am 20.08.2009 zur Kenntnis 
genommenen Abbruch des ehemaligen Toilettenhäuschens am Rad-
rennbahnweg zu stoppen/zurückzunehmen und stattdessen ge-
meinsam zu erarbeiten/zu beschließen, dass das vorhandene, sanie-
rungsbedürftige Toilettenhäuschen erhalten bleibt und der Öffent-
lichkeit zugänglich gemacht wird. 
 
 
- einstimmig beschlossen - 

  
 -.-.- 
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Zu Punkt 6 Vorbereitung der öffentlichen Veranstaltung des Seniorenrates am  
06. Oktober 2009 

  
 Frau Sielemann informiert zum geplanten Ablauf der Veranstaltung am 6. 

Oktober 2009.  
Herr Beigeordneter Kähler – auch Wahlleiter für die Neuwahl des Senio-
renrates – werde die Veranstaltung mit eröffnen. Sie selbst werde die 
Arbeit des Seniorenrates kurz darstellen. Danach habe jede Arbeitskreis-
leitung ca. 8 Minuten Zeit, die Arbeitsschwerpunkte vorzutragen, um an-
schließend auf die Fragen und Diskussionsbeiträge aus dem Publikum 
eingehen zu können. 
 
Sie erinnert die Arbeitskreisleitungen daran, bis Ende September eine 
Auflistung der Themen einzureichen, die im neuen Seniorenrat weiterbe-
arbeitet werden sollten.  

 -.-.- 
 
Zu Punkt 7 Berichte aus Ausschüssen, Arbeitskreisen 

und von beratenden Mitgliedern 
  
 Termine 

Frau Sielemann fasst die noch offenen Termine zusammen: 
• 21. September  

Arbeitskreis „Wohnen im Alter und Pflegeeinrichtungen“ und Ar-
beitskreis „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“, 9.30 Uhr, 
Gumbinnen Raum 

• 6. Oktober  
Veranstaltung „Der Seniorenrat stellt sich und seine Arbeit vor“  
(s. TOP 6), 16.00 Uhr, Großer Saal, Neues Rathaus 

• 19. Oktober 
Arbeitskreis „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“, 9.30 Uhr, 
bei VV-OWL im Haus der Technik (HdT) am Jahnplatz 

• 18. November 
Seniorenratssitzung, 9.30 Uhr, Rochdale Raum 

• 28. November 
Infostand bei „Sport der Älteren“ in der Gesamtschule Schildesche

• 9. Dezember 
letzte Seniorenratssitzung, 9.30 Uhr, Rochdale Raum 

• 13. Dezember 
Neuwahl des Seniorenrates 

• 18. Dezember 
Abschieds-Weihnachtsessen, 19.00 Uhr, bei „Stockbrügger“ 
 

Die Arbeitskreise treffen sich zu einem Frühstück wie folgt: 
• 26. Oktober 

Arbeitskreis „Kultur, Weiterbildung und Sport“, 9.30 Uhr,  
Cafe Möller 

• 2. November 
Arbeitskreis „Soziales und Gesundheit“, 9.30 Uhr, Cafe Möller 

• 9. November 
Arbeitskreis „Wohnen im Alter und Pflegeeinrichtungen“, 9.30 Uhr,
Cafe Dingwerth 

• 16. November 
Arbeitskreis „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“, 9.30 Uhr, 
Cafe Knigge, Niedernstraße 
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Besuch des Amerikahauses 
Frau Echterdiek teilt mit, dass die Mitglieder des Arbeitskreises „Kultur, 
Weiterbildung und Sport“ am 31. August von Herrn Bleimund, ISB, durch 
das Amerikahaus geführt wurden und informiert über folgende Punkte: 

- Der Eingang, Kavalleriestraße, ist schlecht zu finden. 
- Die Brandschutztüren sind schwer zu öffnen. 
- Fahrstuhltüren sind zu schmal für Rollstuhlfahrer. 
- Treppenhäuser und Flure sind mit rutschfestem Fußboden aus-

gestattet. 
- Toilettenanlagen sind bereits umgebaut; es sind 2 Behindertentoi-

letten vorhanden. 
- Es gibt Sitzmöglichkeiten für Ältere / Besucherinnen und Besu-

cher. 
- Kulturamt ist schön ausgestattet, der Bereich für Ausstellungen ist 

jedoch viel kleiner als bisher im Neuen Rathaus. 
- Es gibt über 50 Wohnungen im Amerikahaus. 
- In dem Bereich, in dem die Stadtbibliothek künftig angesiedelt 

werden soll, gibt es wenig Tageslicht. 
 
Begehung der Oetkerhalle - Bestuhlung 
Frau Echterdiek informiert über die Begehung der Oetkerhalle mit Herrn 
Otterbach, ISB. Es stünden 8 Stühle zur Auswahl. Die teilnehmenden 
Mitglieder haben nach Sitzproben den 4. Stuhl von links als besonders 
empfehlenswert befunden, alternativ den 3. Stuhl von links.  
Sie teilt weiter mit, dass es insgesamt 56 Toiletten in der Oetkerhalle gibt 
(auf jeder Etage befinden sich 2 Behindertentoiletten). Auf Nachfrage von 
Frau Kronsbein sei mitgeteilt worden, dass Fahrstühle nicht finanziert 
werden könnten. Die 2. Hälfte der Renovierung (denkmalgeschützter 
Trakt) soll Ende des Jahres abgeschlossen sein. Für den Konferenzsaal 
sei ein besonders schöner Tisch angeschafft worden. 
 
Sozial- und Gesundheitsausschuss 
Herr Donath informiert über folgende Punkte aus der letzten SGA-Sitzung 
am 15.09.09: 

• Mitteilung zur Übertragung der Aufgaben des Lastenausgleichs 
auf das Bundesausgleichsamt 
Schwerpunkt der Ausgleichsverwaltung ist heute nicht mehr die 
Leistungsgewährung sondern die Rückforderung in Schadens-
ausgleichsfällen. 

• Mitteilung zur Theoriereduzierten Ausbildung 
Die Tochtergesellschaften der Stadt Bielefeld sehen keine Mög-
lichkeiten solche Arbeitsplätze zu schaffen. Es gab eine große 
Diskussion im SGA. Dieser wolle sich mit der Antwort nicht zufrie-
den geben. Es wurde die fehlende Vorbildfunktion der Stadt an-
gesprochen. 

• Sachstandsbericht Stadthallenumfeld 
Nach der neuen Satzung habe sich das Problem entspannt. Die 
Anlaufstellen (Borsigstraße etc.) werden verstärkt angenommen. 

• Auswirkungen der Novelle des Wohngeldgesetzes zum 
01.01.2009 
Aufgrund der Erhöhung des Wohngeldes von durchschnittlich 
97 € auf 156 € habe sich die Lage der Haushalte mit Leistungen 
nach dem SGB II und SGB XII entspannt. 
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Arbeitskreis „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“ 
Herr Tacke weist auf die Ortsbesichtigungen am Kesselbrink und am 
Neumarkt hin, die im August mit Herrn Beigeordneten Moss stattgefun-
den haben. Informiert wurde über die Pläne zur Neugestaltung dieser 
Plätze. 
Des Weiteren habe der Arbeitskreis den Hauptbahnhof besichtigt. Auch 
nach den Verbesserungen (Sitzmöglichkeiten, Aufrufsystem) sei es 
schwierig/umständlich für Schwerbehinderte von der Stadtbahn aus den 
Bahnhof bzw. die Bahnsteige zu erreichen. 
 
Mobilitätsschulung für Senioren der Westfalen-Bahn 
Frau Sielemann informiert darüber, dass die Fahrt aufgrund eines Ereig-
nisses nicht nach Osnabrück sondern nach Herford stattfinden musste. 
Eine solche Schulung sei für Ältere empfehlenswert.  
 

 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 8 Beschlüsse aus vorangegangenen Sitzungen 

- Bericht der Verwaltung zum Sachstand 
  
 Es ist über keinen Sachstand zu berichten.  
  
  
 -.-.- 
  
 
 
 
 
Vorsitzende Frau Sielemann stellt die Nichtöffentlichkeit der Sitzung her. 
 
 
 

 

Vorsitzende Frau Sielemann beendet die Sitzung um 11.15 Uhr. 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 
 Sielemann Sandison 
 (Vorsitzende) (Schriftführerin) 
 


